

Lima, 21 de marzo del 2023

**OFICIO N° 042-2022-2023-CESPAAP/CR**

Señor

**JOSE DANIEL WILLIAMS ZAPATA**

Presidente Congreso de la República

Presente

**ASUNTO : REMITO INFORME SOBRE LAS ACTIVIDADES REALIZADAS EN LA VISITA Y SESIÓN EXTRAORDINARIA DE LA COMISIÓN INTERPARLAMENTARIA DE SEGUIMIENTO A LA ALIANZA DEL PACÍFICO (CISAP) EN LA CIUDAD DE RABAT, REINO DE MARRUECOS.**

**REFERENCIA :** a) Carta del Presidente de la Cámara de Representantes del Reino de Marruecos.

b) Carta del Presidente Pro Tempore Comisión Interparlamentaria de Seguimiento a la Alianza del Pacífico – CISAP, México.

De mi especial consideración:

Tengo el agrado de dirigirme a usted, para expresarle mi cordial saludo y, en mi calidad de presidente de la Comisión Especial de Seguimiento Parlamentario al Acuerdo de la Alianza del Pacífico del Congreso de la República, en atención al asunto de la referencia, cumplo con adjuntar el Informe N° 002-2022-2023/CESPAAP-CR, en el cual se informa sobre las actividades realizadas y mi participación en la Sesión Extraordinaria de la Comisión Interparlamentaria de Seguimiento a la Alianza del Pacífico (CISAP), realizada desde el 28 febrero al 6 de marzo del presente año, en la ciudad de Rabat, Reino de Marruecos.

Hago propicia la oportunidad para expresarle los sentimientos de mi consideración.

Atentamente,



Firmado digitalmente por:  
PARIONA SINCHE Alfredo  
FAU 20161749126 soft  
Motivo: Soy el autor del  
documento  
Fecha: 21/03/2023 13:03:00-0500

**ALFREDO PARIONA SINCHE**

**PRESIDENTE**

Presidente Comisión Especial de Seguimiento Parlamentario  
al Acuerdo de la Alianza del Pacífico

C.C Oficialía Mayor  
C.C Dpto. Comisiones

## **INFORME N° 002-2022-2023/CESPAAP-CR**

**PARA** : **Sr. JOSE DANIEL WILLIAMS ZAPATA**  
**Presidente del Congreso de la República del Perú.**

**DE** : **Sr. ALFREDO PARIONA SINCHE**  
**Presidente de la Comisión Especial de Seguimiento**  
**Parlamentario al Acuerdo de la Alianza del Pacífico.**

**ASUNTO** : **Informe sobre las actividades realizadas en la visita y**  
**Sesión Extraordinaria de la Comisión Interparlamentaria de**  
**Seguimiento a la Alianza del Pacífico (CISAP) en la ciudad**  
**de Rabat, Reino de Marruecos.**

**REFERENCIA** : **a) Carta del Presidente de la Cámara de Representantes del**  
**Reino de Marruecos.**  
**b) Carta del Presidente Pro Tempore Comisión**  
**Interparlamentaria de Seguimiento a la Alianza del Pacífico –**  
**CISAP, México.**

**FECHA** : **21 de marzo de 2023.**

---

Para expresarle mi cordial saludo y en atención a los documentos de la referencia, informar sobre las actividades realizadas en mi calidad de Presidente de la Comisión Especial de Seguimiento Parlamentario al Acuerdo de la Alianza del Pacífico, en la **Visita y Sesión Extraordinaria de la Comisión Interparlamentaria de Seguimiento a la Alianza del Pacífico (CISAP) realizado en la ciudad de Rabat, Reino de Marruecos, del 28 de febrero al 6 de marzo de 2023.**

### **I. ANTECEDENTES:**

- El Reino de Marruecos fue admitido el año 2014, como **miembro observador** de la Alianza del Pacífico durante la VIII Cumbre de la Alianza, celebrada en la ciudad de Cartagena, Colombia.
- Con fecha 27 de febrero de 2023, el Senador Doctor **José Ramón Enríquez** Presidente Pro Tempore CISAP, remite una carta al Señor **José Daniel Williams Zapata**, Presidente del Congreso de la República del Perú, para su convocatoria a los integrantes de la Comisión Interparlamentaria de Seguimiento a la Alianza del

Pacífico, para la Sesión Extraordinaria de la Comisión Interparlamentaria de Seguimiento a la Alianza del Pacífico - CISAP; y fin de participar en forma presencial en la ciudad de Rabat, Reino de Marruecos; del 28 de febrero al 6 de marzo de 2023.

- Así mismo con fecha 21 de febrero de 2023, el Presidente de la Cámara de Representantes del Parlamento del Reino de Marruecos, Señor **Rachid Talbi El Alami**; mediante una carta, invita a participar a una **reunión conjunta**, entre la Comisión Especial de Seguimiento Parlamentario al Acuerdo de la Alianza del Pacífico y la Cámara de representantes del Reino de Marruecos, de manera presencial en la ciudad de Rabat; del 28 de febrero al
- 6 de marzo de 2023.
- Mediante Oficio N° 036-2022-2023-CESAP/CR, de fecha 22 de febrero de 2023, la Presidencia de la Comisión Especial de ésta Comisión, solicita al señor **José Daniel Williams Zapata**, Presidente del Congreso de la República, se sirva otorgar las licencias correspondientes a las sesiones del Pleno y Comisiones de las que soy miembro titular; a fin de realizar el viaje de representación en mi calidad de Presidente de la Comisión Especial de Seguimiento Parlamentario al Acuerdo de la Alianza del Pacífico. **Cabe resaltar que los gastos realizados han sido asumidos por la Cámara de Representantes del Reino de Marruecos.**

## II. INTRODUCCIÓN:

A los doce años del inicio de la construcción de la Alianza del Pacífico – AP, mediante la Declaración de Lima, la Alianza del Pacífico, se ha consolidado como un mecanismo regional innovador, flexible y visionario, con metas concretas, claras y coherentes con el modelo de desarrollo y la política exterior de los cuatro países miembros, Chile, Colombia, México y Perú.

La Alianza del Pacífico es un proceso de integración que se mantiene a pesar de los cambios de coaliciones políticas en las respectivas presidencias de los 4 países miembros.

Considerando que el Reino de Marruecos es un país observador de la Alianza del Pacífico y socio estratégico para abrir puertas en el África y el Medio Oriente, en base a ello, el pleno de la Alianza del Pacífico, optó por abrir una oficina comercial en la ciudad de Casablanca, Reino de Marruecos.

En ese sentido, el Reino de Marruecos viene realizando acciones para la integración comercial entre países miembros y observadores de la Alianza del Pacífico, en marco a ello; organizó un

programa de visitas, reuniones y una sesión extraordinaria conjunta de la Comisión Especial de Seguimiento Parlamentario al Acuerdo de la Alianza del Pacífico y la Cámara de Representantes del Reino de Marruecos, en busca de promover la cooperación entre la Alianza del Pacífico con el Reino de Marruecos como puerta de entrada al continente africano.

Asimismo, la Comisión Interparlamentaria de Seguimiento a la Alianza del Pacífico, viene tratando en sus sesiones, temáticas que se vinculen con las necesidades ciudadanas. En tal sentido se han dedicado segmentos a la ciencia, tecnología e innovación, al cambio climático, a las pequeñas y medianas empresas y a la migración.

### III. FINALIDAD DE LA VISITA Y SESIÓN EXTRAORDINARIA:

Esta reunión se centró en el intercambio de experiencias en materia de migración entre los Estados miembros de la Alianza del Pacífico, donde se presentó la destacada experiencia marroquí a nivel regional y continental en la gestión del expediente migratorio. Asimismo, se realizó el informe de la Sesión de la Comisión Interparlamentaria de Seguimiento de la Alianza del Pacífico que tuvo lugar en México antes de la adopción de la declaración final.

Durante la visita al Reino de Marruecos, los miembros de la Comisión Interparlamentaria de Seguimiento de la Alianza del Pacífico, mantuvieron una serie de encuentros con responsables marroquíes.

### IV. PARTICIPANTES:

Estuvieron conformadas por las delegaciones de los cuatro países miembros de la Comisión Interparlamentaria de Seguimiento a la Alianza del Pacífico – CISAP, el cual se detalla a continuación:

- **México:**  
Senador **José Ramón Enríquez**, Presidente Pro Tempore CISAP
- **Marruecos:**  
Parlamentario **Rachid Talbi El Alami**, Presidente de la Cámara de Representantes
- **Colombia:**  
Senador **José Luis Pérez Oyuela**, Miembro
- **Chile:**  
Diputado **Miguel Ángel Calisto**, Ex Presidente Pro Tempore CISAP
- **Perú:**  
Congresista **Alfredo Pariona Sinche**, Presidente de la Comisión Especial de Seguimiento Parlamentario al Acuerdo de la Alianza del Pacífico.

. Congresista **María del Pilar Cordero Jon Tay**, Miembro titular de la Comisión Especial de Seguimiento Parlamentario al Acuerdo de la Alianza del Pacífico.

## V. DESARROLLO DE ACTIVIDADES:

Se realizaron las siguientes actividades en el marco de la programación preparada por la Cámara de Representantes del Parlamento del Reino de Marruecos, que se detallan a continuación:

Martes 28 de febrero:

- Recepción de autoridades y alojamiento en el Hotel (La Tour Hassan), en la ciudad de Rabat del Reino de Marruecos.

Miércoles 1 de marzo:

- Visita a la Cámara de Representantes del Parlamento del Reino de Marruecos en la Ciudad de Rabat.
- Reunión de trabajo con la **Sra. Leila Benali**, Ministra de Transición Energética y Desarrollo Sostenible, del Reino de Marruecos.
- Reunión de trabajo con la **Sra. Mina Bouayach**, Presidenta del Consejo Nacional de los Derechos Humanos del Reino de Marruecos.
- Almuerzo ofrecido por el **Sr. Rachid Talbi El Alami**, Presidente de la Cámara de Representantes.
- Encuentro con el **Sr. Khalihenna Ould Errachid**, Presidente del Consejo Real Consultivo para los Asuntos del Sahara (CORCAS).

Jueves 2 de marzo:

- Reunión conjunta entre la Comisión Especial de Seguimiento Parlamentario al Acuerdo de la Alianza del Pacífico y la Cámara de Representantes del Reino de Marruecos en la sede de la Cámara.
- **Sesión Extraordinaria de la Alianza del Pacífico en el Parlamento del Reino de Marruecos.**

Donde la apertura de la Sesión Extraordinaria, fue presidida por el **Sr. José Ramón Enríquez Herrera**, Senador de la República de México y Presidente Pro Témpore Alianza del Pacífico, México, donde subrayó la aspiración de esta a establecer una relación más fuerte marcada por el intercambio y la fraternidad entre Marruecos y los miembros de la CISAP, felicitándose del éxito de Marruecos en ganar la apuesta de los derechos humanos. Del mismo modo, remarcó la importancia del establecimiento de puentes de diálogo con el Reino de Marruecos y el intercambio de experiencias en lo relativo a la democracia, los derechos humanos y las energías renovables, saludando el desarrollo que conoce el Reino en este ámbito, destacando la problemática del cambio climático que supone un desafío para toda la humanidad, así como las cuestiones de migración, sabiendo que México es el tercer país más cruzado del mundo dada su posición geográfica.

Luego tuvo la intervención del **Sr. Rachid Talbi EL Alami**, Presidente de la Cámara de Representantes de Reino Marruecos, quien manifestó que:

*“El Reino de Marruecos, bajo la dirección de Su Majestad el **Rey Mohamed VI**, ha convertido la cooperación Sur-Sur en una constante de la diplomacia marroquí y una palanca de su política exterior”.*

Asimismo, destacó que:

*“El Reino de Marruecos, por una parte, y los países de México, Chile, el Perú y Colombia; por otra, disponen del potencial necesario para asegurar el despegue económico, teniendo en cuenta el capital humano joven y activo, los recursos energéticos, petroleros, renovables y minerales, así como las riquezas agrícolas, pesqueras y animales importantes y diversificadas que poseen”.*

Según el Presidente de la Cámara de Representantes del Reino de Marruecos, todo ello ha sido posible en el marco de una visión estratégica global basada en el fortalecimiento de la seguridad y la estabilidad, así como en el logro del desarrollo económico, con vistas a promover la cooperación y la inclusión en el seno de África y, a, extenderse a América Latina, con la que Marruecos comparte un legado histórico común y aspiraciones idénticas hacia el futuro.

Por otra parte, el **señor Talbi El Alami** indicó que:

*“África, el continente al que pertenece el Reino de Marruecos, está formada por varios bloques económicos regionales, así como el lanzamiento de la mayor zona de libre comercio del mundo, que reúne a los diferentes Estados africanos, lo que podría abrir grandes horizontes de cooperación entre África y la Alianza del Pacífico”.*

Asimismo, remarcó que:

*“El Reino de Marruecos puede, gracias a su distinguida posición geográfica y su dinámica diplomática, desempeñar el papel de actor en el acercamiento de las dos partes, ya que fue el primer país árabe y africano en obtener el estatus de miembro observador en la Alianza del Pacífico en el 2014”.*

En este contexto, el Presidente de la Cámara de Representante expresó su agradecimiento a la Comisión Interparlamentaria por la declaración emitida en diciembre de 2020, en la que expresó su apoyo a las medidas adoptadas por el Reino de Marruecos para garantizar la seguridad del paso de El Guerguerat, elogiando su apoyo constante a los esfuerzos del Reino de Marruecos para encontrar una solución a la causa del Sáhara marroquí y al plan de autonomía como una solución realista, seria y creíble a esta cuestión.

A su vez, el miembro del Senado de Colombia, **José Luis Pérez Oyuela**, saludó las excelentes relaciones bilaterales entre el Reino de Marruecos y la República de Colombia, señalando que Marruecos goza de una gran importancia para Colombia, siendo su socio estratégico y la puerta de entrada hacia el continente africano y el mundo árabe, enfatizando que la historia arraigada del Reino y el progreso económico rápido son un modelo a seguir.

Asimismo, el **Senador José Luis Pérez Oyuela** expresó el compromiso de la República de Colombia de seguir fortaleciendo las relaciones políticas, comerciales, energéticas, económicas y culturales, así como explorando las oportunidades disponibles para reforzar los intercambios bilaterales, atendiendo a la complementariedad y el potencial de ambos países, especialmente en materia de energías renovables, comercio, infraestructuras y turismo.

Asimismo, manifestó el apoyo de la República de Colombia al plan de autonomía, siendo la solución realista al conflicto artificial sobre el Sáhara marroquí.

El miembro de la Cámara de Diputadas y Diputados de Chile, **Miguel Ángel Calisto Águila**, destacó el distinguido estatus del Reino de Marruecos y de la Cámara de Representantes marroquí en su calidad de primera país árabe y africano en obtener el estatus de miembro observador en la Alianza del Pacífico en 2014, lo que consolida el papel de Marruecos como socio político, económico y cultural, y refleja el papel dinámico que desempeña la diplomacia marroquí en el establecimiento de relaciones de cooperación con los países del continente americano.

### **Intervención del Presidente de la Comisión Especial de Seguimiento Parlamentario del Acuerdo de la Alianza del Pacífico**

El Congresista de la República, **Alfredo Pariona Sinche** como Presidente de la Comisión Especial, saludó el compromiso serio del Reino de Marruecos con la Alianza del Pacífico, subrayando que el Perú y, a pesar de todos los retos, sigue aspirando a un mayor esplendor y cooperación en el marco de la asociación Sur-Sur. Así, Marruecos encabeza los países considerados por la República del Perú un modelo a seguir, gracias a las experiencias acumuladas en numerosos ámbitos como la transición energética, el fortalecimiento de la edificación democrática y las cuestiones de migración. Manifestando lo siguiente:

*“Desde la Presidencia de la Comisión Especial de Seguimiento Parlamentario al Acuerdo de la Alianza del Pacífico del Parlamento Peruano se viene trabajando para el fortalecimiento y brindar mayor participación de las PYMES en la Alianza del Pacífico, impulsar la implementación de la Transformación Digital, así como fortalecer el sistema de becas en general dentro de la plataforma de movilidad estudiantil y académica de la Alianza del Pacífico”.*

En ese sentido, los miembros de la Cámara de Representantes marroquí presentaron en sus intervenciones sobre los conocimientos acumulados por su país en lo referente a las cuestiones de migración, especialmente porque el Reino de Marruecos se ha convertido de un país de tránsito a Europa en un país de residencia. Del mismo modo,

subrayaron la apertura expresada por Marruecos a África y su orientación hacia el establecimiento de un ambiente de incubación y seguro, así como las relaciones comerciales entre Marruecos y varios países africanos, debido a las fuertes relaciones culturales y religiosas que contribuyeron a la concreción de estas opciones.

A raíz de esta reunión, la Alianza Interparlamentaria de Seguimiento de la Alianza del Pacífico emitió una declaración en la que expresó su apoyo al plan marroquí de autonomía en las provincias del Sur para encontrar una solución al conflicto artificial sobre el Sáhara marroquí, ya que responde a las aspiraciones de todas las partes. La CISAP felicitó el liderazgo de Marruecos a nivel africano y árabe y su fuerte compromiso a favor de una cooperación Sur-Sur fructuosa y proactiva.

Por otro lado, se realizaron exposiciones sobre asuntos migratorios referidos a:

- Atender a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la migración en todos sus aspectos.
- Implementar un sistema de atención de catástrofes humanitarias frente a la migración, atendiendo especialmente a la situación sanitaria.
- Desarrollar acuerdos institucionales de carácter transnacional de atención a las solicitudes de refugiados.
- Recoger las buenas prácticas existentes para difundir su impacto y sugerir su implementación en otros espacios.

Viernes 3 de marzo:

- Se realizó encuentros con los representantes locales del Reino de Marruecos.

Sábado 4 de marzo:

- Se realizó la visita cultural de la Ciudad de Rabat, reino de Marruecos.

Domingo 5 de marzo:

- Se realizó la visita cultural de la Ciudad de Casablanca.

Lunes 6 de marzo

- Se sostuvo un encuentro entre los miembros de la CISAP y los medios de comunicación que cubren la sede del senado para informar actividades del evento.
- Finalmente se efectuó una serie de entrevistas a los parlamentarios de la CISAP, entre ellas a la delegación peruana.

## VI. ANEXOS:

1. Carta de Invitación del Presidente del Parlamento de la Cámara de Representantes – Reino de Marruecos
2. Carta de Convocatoria de Senador **Dr. José Ramón Enríquez**, Presidente Pro Tempore CISAP – México.
3. Programa (Visita y Sesión de la Comisión Interparlamentaria de Seguimiento a la Alianza del Pacífico – CISAP); Reino de Marruecos.
4. Fotografías de las diversas actividades realizadas en el Reino de Marruecos.

Atentamente,



Firmado digitalmente por:  
PARIONA SINCHE Alfredo  
FAU 20161749126 soft  
Motivo: Soy el autor del  
documento  
Fecha: 21/03/2023 11:51:23-0500

**ALFREDO PARIONA SINCHE**  
Presidente

Comisión Especial de Seguimiento Parlamentario  
al Acuerdo de la Alianza del Pacífico

Reino de Marruecos  
Parlamento  
Cámara de Representantes  
El Presidente



143/23

S.E.Sr. Alfredo Pariona Sinche

Presidente de la Comisión Especial de Seguimiento  
Parlamentario al Acuerdo de la Alianza del Pacífico

Sr. Presidente,

Por la presente, tengo el agrado de dirigirme a Usted para invitarle a celebrar una reunión conjunta entre la Comisión Especial de Seguimiento Parlamentario al Acuerdo de la Alianza del Pacífico y la Cámara de Representantes del Reino de Marruecos, de manera presencial en la ciudad de Rabat, durante los días 28 de febrero y 6 de marzo 2023.

En la reunión conjunta, se tiene como objetivo fortalecer los lazos de cooperación y consolidar el dialogo entre la Cámara de Representantes, en su calidad de miembro observador en dicha Comisión, y los representantes de los pueblos amigos de la Alianza del Pacífico.

Hago propicia la ocasión para suscribirme de Usted con mis muestras de consideración y estima.

*Rachid Talbi EL ALAMI*  
*Presidente*  
*de la Cámara de Representantes*



Ciudad de México, a 27 de febrero de 2023

H. Diputado  
**JOSÉ DANIEL WILLIAMS ZAPATA**  
Presidente del Congreso de la República del Perú

Como Presidente Pro Tempore de la Comisión Interparlamentaria de Seguimiento a la Alianza del Pacífico, me dirijo respetuosamente a Usted, en cumplimiento de los artículos 16° y 25° del Reglamento interno de funcionamiento de la CISAP, para que por su digno conducto se sirva convocar a los **H. Diputados integrantes de la, Comisión de Interparlamentaria de Seguimiento a la Alianza del Pacífico del Congreso del Perú**, para participar de la Sesión Extraordinaria de la CISAP, a realizarse de manera presencial en la ciudad de Rabat, en Marruecos.

Lo anterior en el marco de la reunión conjunta entre la Comisión de Seguimiento Parlamentario al Acuerdo de la Alianza del Pacífico y la Cámara de Representantes del Reino de Marruecos, de manera presencial en la ciudad de Rabat, durante los días 28 de febrero y 6 de marzo 2023.

Cordialmente.

**SEN. DR. JOSÉ RAMÓN ENRÍQUEZ**  
Presidente Pro Tempore CISAP



REINO DE MARRUECOS

**Programa**  
**Visita y Sesión de la Comisión Interparlamentaria de Seguimiento a la Alianza del Pacífico (CISAP). Reino de Marruecos**

**Martes 28 de febrero 2023**

Llegada de los participantes  
Alojamiento en el hotel (La Tour Hassan). Ciudad de Rabat

**Miércoles 1 de marzo 2023**

Visita Cámara de Representantes. Ciudad de Rabat

Encuentro con la Sra Leila Benali,  
Ministra de Transición Energética y Desarrollo Sostenible

Encuentro con la Sra Mina Bouayach,  
Presidenta del Consejo Nacional de los Derechos Humanos

Almuerzo ofrecido por Sr. Rachid Talbi ELALAMI,  
Presidente de la Cámara de Representantes

Encuentro con el Sr Khalihenna Ould Errachid,  
Presidente del Consejo Real Consultivo para los Asuntos del Sahara  
(CORCAS)



REINO DE MARRUECOS

### **Jueves 2 de marzo 2023**

- Reunión conjunta entre la Comisión Especial de Seguimiento Parlamentario al Acuerdo de la Alianza del Pacífico y la Cámara de Representantes del Reino de Marruecos en la sede de la Cámara
- Sesión Extraordinaria Alianza del Pacífico en Parlamento Marroquí. Rabat

### **Viernes 3 de marzo 2023**

- Encuentros con los representantes locales

### **Sábado 4 de marzo 2023**

- Visita cultural de la ciudad de Rabat

### **Domingo 5 de marzo 2023**

- Visita cultural de la ciudad de Casablanca

### **Lunes 6 de marzo 2023**

- Regreso de los participantes a sus respectivos países



REINO DE MARRUECOS



## **Programa**

### **Sesión Extraordinaria de la Comisión Interparlamentaria de Seguimiento a la Alianza del Pacífico (CISAP). Rabat, Parlamento Reino de Marruecos**

9.00 Apertura de la sesión Extraordinaria  
Presidida por el Sr. José Ramón Enríquez Herrera  
Senador de la República de México,  
y Presidente Pro Témpore Alianza del Pacífico

Intervención Sr. Rachid Talbi ELALAMI,  
Presidente de la Cámara de Representantes de Reino Marruecos

Presidente ofrece palabras a:

Intervención Jefe Delegación de Chile. H. Diputado Miguel Ángel Calisto

Intervención jefe Delegación de Perú, Congresista Alfredo Pariona

Intervención jefe Delegación de Colombia, Senador José Luis Pérez



REINO DE MARRUECOS

- 10.00 Informe Acta sesión  
Sesión realizada en Ciudad de México  
Sr. Secretario Gerardo Estrada
- 10.30 Exposición sobre asuntos migratorios y experiencia Marroquí
- 11.00 Representantes de delegaciones de Colombia, Chile, Perú y México exponen experiencias en asuntos migratorios
- 12.00 CISAP ratifica convenio firmado con parlamento Marroquí (firmado en Santiago, 10 diciembre 2020) de apoyo a las medidas adoptadas por dicho país en la seguridad del paso Guerguarat.
- 10.00 Cierre Sesión firma del documento



REINO DE MARRUECOS



### **Objetivo sesión y visita a Rabat**

La Comisión interparlamentaria de la Alianza del Pacífico (CISAP) en esta visita y sesión extraordinaria convocada en el Reino de Marruecos, busca promover la cooperación entre la Alianza del Pacífico con Marruecos como puerta de entrada a África.

El Reino de Marruecos fue admitido el año 2014 como miembro observador de la Alianza del Pacífico durante la VIII cumbre de la Alianza, celebrada en la ciudad colombiana de Cartagena.

De esta manera el Reino de Marruecos es sin duda el socio estratégico de la Alianza para abrir puertas en África y Medio Oriente. A partir de este hito, la Alianza optó por Marruecos para abrir una oficina comercial en Casablanca.

También se busca abordar en esta visita los asuntos de migración y la experiencia histórica de Marruecos en esta materia; Lograr un complemento académico durante este intercambio, en materia de educación y cooperación internacional; Apoyar el trabajo que se desarrolla dentro de la CISAP, en cuanto a estrechar vínculos con los Países Observadores.

### **Internacionalización CISAP**

Los países de la Alianza del Pacífico enfrentan desafíos importantes en diversas materias relacionadas con el nuevo impulso que ha promovido la parte chilena de la Alianza.

Asimismo, la Comisión Interparlamentaria, ha venido tratando en sus



## REINO DE MARRUECOS

sesiones temáticas que se vinculen con las necesidades ciudadanas. En tal sentido se han dedicado segmentos a la ciencia, tecnología e innovación, al cambio climático, a las pequeñas y medianas empresas y a la migración.

A diez años del inicio de la construcción de la Alianza del Pacífico (AP) el 28 de abril de 2011 con la Declaración de Lima, la AP se ha consolidado como un mecanismo regional innovador, flexible y visionario, con metas concretas, claras y coherentes con el modelo de desarrollo y la política exterior de los cuatro países miembros.

La AP es un proceso de integración que se ha mantenido a pesar de los cambios de coaliciones políticas en las respectivas presidencias. Así sucedió con la llegada en marzo de 2014 de la Presidenta Bachelet en Chile y en diciembre del año 2017 del Presidente Andrés Manuel López Obrador en México, quién participó de la Cumbre de Presidentes organizada por Chile en diciembre pasado de manera virtual.

México asumió la Presidencia Pro Témpore de la AP el 26 de enero 2022, marcando un hito desde su última PPT 2014-2015, ya que en julio de 2018 alteró la práctica de rotar las presidencias en orden alfabético y si bien organizó la XIII Cumbre en Puerto Vallarta. En esa ocasión, Colombia entregó la PPT a Perú. Así se cambia el orden y la costumbre que existía, que quien organizaba la Cumbre era quien recibía la PPT y hoy en día, la Cumbre la organiza el país que tuvo la PPT respetiva.



REINO DE MARRUECOS



La Comisión Interparlamentaria de Seguimiento de la Alianza del Pacífico (CISAP) está integrada por hasta 8 miembros de cada uno de los parlamentos miembros de Estados de la Alianza del Pacífico. Durante el año 2020 Chile tuvo la Presidencia Pro Tempore de CISAP, la que fue ostentada por el Diputado Miguel Ángel Calisto. Durante la PPT de Chile, la CISAP aprobó una actualización a su reglamento de funcionamiento interno, elaboró una publicación denominada "La nueva economía y la cooperación intrarregional en un escenario post pandemia. Los desafíos desde la Alianza del Pacífico" (adjunta) y emitió su Declaración (adjunta) en el contexto de la décimo tercera sesión llevada a cabo en el contexto de la Cumbre Presidencial de la AP en diciembre del 2020.

### **Principales avances de la Alianza del Pacífico durante el año 2021**

A continuación, se resumen los principales resultados de la AP en relación a cada uno de los cuatro pilares que conforman la Visión Estratégica de la Alianza del Pacífico al año 2030:

- **Una Alianza del Pacífico Más Integrada.** Para lograrlo, este año la AP ha realizado las siguientes acciones:
  - Jornada Académica y I Networking de Proveduría de Encadenamientos Productivos en la Alianza del Pacífico. 30 de noviembre.
  - Firma de la Decisión No. 11 de la Comisión de Libre Comercio, Eliminación de Obstáculos Técnicos al Comercio de Productos de Aseo Doméstico (Anexo 7.11 Quater). 30 de abril.



## REINO DE MARRUECOS

- Firma de la Decisión No. 12: Anexo 7.11 Quinquies, Dispositivos Médicos, Eliminación de Obstáculos Técnicos al Comercio de Dispositivos Médicos. 19 de julio.
  - Lanzamiento del kit de herramientas dirigido a las PYMES de la AP, cuyo objetivo es contribuir a su empoderamiento en propiedad intelectual, gracias a la cooperación de la OMPI. 10 de diciembre.
  - Networking de proveeduría a empresas para que participen en licitaciones públicas aprovechando las oportunidades del mercado de la Alianza del Pacífico. 1 de diciembre.
  - taller público-privado donde se analizaron los resultados preliminares correspondientes a Chile del estudio que se está desarrollando la CEPAL en el marco del Grupo Técnico de PYME y Emprendimiento de la Alianza del Pacífico para “Promover la exportación de pymes mediante plataformas digitales en la Alianza del Pacífico”. El estudio, realizado como parte de una asistencia técnica que la CEPAL entrega a la AP y que cuenta con el apoyo del gobierno de Corea del Sur, analizará además de situación de Colombia, México y Perú. 2 de diciembre.
- 
- **Una Alianza del Pacífico Más Global.**
    - Nuevas oportunidades comerciales y profundización de la cooperación entre la AP y Singapur con la próxima firma del acuerdo comercial en el marco de la XVI Cumbre de la AP el 26 de enero 2022.
    - Próxima actualización de la toma de decisiones en materia de los procesos de negociaciones comerciales con Australia, Nueva Zelandia y



## REINO DE MARRUECOS

Canadá, así como en relación al inicio de los procesos con Ecuador y Corea.

- Fortalecimiento de las relaciones de cooperación con los Estados Observadores a través de la realización del III Foro de Cooperación, 29 de noviembre. Con el lema “Reactivación económica y sostenible de la región: aportes de la cooperación internacional”, el Foro consistió en cinco mesas de diálogo respecto a los temas de género y empoderamiento económico de las mujeres; medio ambiente y sostenibilidad; industrias creativas; recuperación económica con énfasis en el sector turístico; y reducción del riesgo de desastres. Las mesas sirvieron como espacio para que las instancias técnicas de la Alianza del Pacífico y expertos de los Estados Observadores intercambiaran apreciaciones y compartieran experiencias.
- Aprobación del plan de trabajo AP-ASEAN 2021-2025 producto de la reunión anual entre el Comité de Representantes Permanentes y los Coordinadores Nacionales de ambos bloques regionales. El Plan de Trabajo 2021-2025 está enfocado en las siguientes áreas: cooperación económica; en materia de educación y cultura; ciencia, tecnología e innovación, así como ciudades inteligentes y conectividad; medio ambiente y desarrollo sostenible, y recuperación postpandemia. 23 de noviembre.
- Promoción del comercio de bienes y servicios; inversión y turismo. Se realizaron 3 eventos de promoción de exportaciones, inversión y turismo: El IX Foro de Emprendimiento e Innovación LAB4+, la IX Macrorrueda de Exportaciones y la VII Macrorrueda de Turismo de la Alianza del Pacífico. Estos eventos, generaron oportunidades de



## REINO DE MARRUECOS

negocio para alrededor de 700 empresas participantes y generaron cerca de 2.000 citas de negocio de las cuales se reportaron expectativas de negocio por más de USD \$ 40 millones.

- **Una Alianza del Pacífico Más Conectada.**
  - Implementación de la Hoja de Ruta del Mercado Digital Regional y trabajos en talento digital, mediante la realización este año de cuatro talleres virtuales con el objetivo de analizar las brechas en talento digital en la Alianza del Pacífico (AP), resultado de los cuales se elaborará un plan de acción con iniciativas concretas que aporten al desarrollo de la Hoja de Ruta del MDR.
  - Impulso al ecosistema de emprendimiento de la Alianza del Pacífico, iniciando acciones en las áreas de BioTech y realizando el evento de AcelerAP, que contribuye al afianzamiento del ecosistema, 9 y 10 de noviembre.
  - Continuación de los trabajos en la interoperabilidad de las Ventanillas Únicas de Comercio Exterior, impulsando la digitalización de trámites para la Declaración Aduanera y el Certificado Zoosanitario.
  - Diseño de proyecto con Tecnología Blockchain en los trabajos del grupo de Operador Económico Autorizado (OEA), con miras a la actualización de las listas de OEAs en tiempo real con altos estándares de seguridad y agilidad.
  - Profundización de la Plataforma de Consulta Migratoria de la AP, con la inclusión del paso de Chacalluta en el caso de Chile.



REINO DE MARRUECOS



## **2. Una Alianza del Pacífico Más Ciudadana.**

- Avances para la puesta en marcha del Observatorio Social a través de la realización de un taller sobre innovación social el 13 de octubre, para establecer una postura conjunta respecto a los proyectos de innovación social y definir una metodología de identificación, mapeo y sistematización en materia de superación de pobreza, impulsadas o implementadas por el sector público de los países de la Alianza Pacífico, para ser publicadas en el Observatorio Social).
- Priorización y fortalecimiento de las industrias culturales y creativas (economía naranja) al interior de la Alianza del Pacífico, con el proyecto de mapeo de ferias culturales, Directorio cultural, dos ciclos de cine, conversatorios y talleres para editores, diseño de un repositorio digital y de una hoja de ruta para Marco de Cualificaciones del Capital Humano en las artes.
- Promoción de la empleabilidad juvenil al interior de la Alianza, a través del intercambio de experiencias y buenas prácticas con la realización del Evento en Empleabilidad Juvenil el 30 de septiembre y el VI Encuentro de Jóvenes de la AP, los días 7 y 8 de octubre.
- Avances concretos en materia de inclusión e igualdad de género con más de 40 acciones que impulsan y desarrollan el plan de implementación de la “Hoja de Ruta para la autonomía y el empoderamiento económico de las mujeres”, aprobada en la Cumbre de Santiago del 2020.
- Próxima suscripción del Memorándum de Entendimiento entre los países AP para desarrollar un sistema híbrido de homologación y



## REINO DE MARRUECOS

reconocimiento de competencias laborales (homologación: perfiles ocupacionales que requieren de análisis para validar su equivalencia; reconocimiento: perfiles ocupacionales que no requieren análisis para comprobar su equivalencia, sino sólo el reconocimiento de las instituciones otorgadas).

Finalmente, y como resultados adicionales al trabajo de la Alianza del Pacífico este año en el proceso de mejora de gestión apoyado por el BID, están el Manual de procedimientos de la Alianza del Pacífico y la serie de capacitaciones a los delegados y delegadas a los 18 grupos técnicos, 12 comités y subcomité y el grupo ad hoc en propiedad intelectual.



**PRESENTACIÓN DE LOS PARTICIPANTES DE LAS DELEGACIONES DE LA COMISIÓN INTERPARLAMENTARIA DE SEGUIMIENTO A LA ALIANZA DEL PACÍFICO – CISAP Y LA CÁMARA DE REPRESENTANTES DEL REINO DE MARRUECOS**



**REPRESENTANTES PARLAMENTARIOS PERUANOS DE LA COMISIÓN ESPECIAL AL ACUERDO DE LA ALIANZA DEL PACÍFICO Y EL PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE REPRESENTANTES DEL REINO DE MARRUECOS**



**MESAS DE TRABAJO DE LA REUNIÓN CONJUNTA ENTRE LA COMISIÓN INTERPARLAMENTARIA  
DE SEGUIMIENTO A LA ALIANZA DEL PACÍFICO – CISAP Y LA CÁMARA DE REPRESENTANTES  
DEL REINO DE MARRUECOS**





**PARTICIPACION DE LOS INTEGRANTES DE LA COMISIÓN INTERPARLAMENTARIA DE SEGUIMIENTO A LA ALIANZA DEL PACÍFICO – CISAP**





**PRONUNCIAMIENTO DE LOS MIEMBROS DE LA CISAP ANTE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN Y  
CLAUSURA PROTOCOLAR**

